

PIÈCES DE MONNAIE

MESSIEURS,

Il m'a été remis pour les classer, 14 pièces de monnaie trouvées à Montfaucon (canton de Charly), par M. Meunier, manouvrier en cette commune.

Ces pièces de monnaie, toutes en bronze, ont été découvertes isolément, à des dates différentes et à divers endroits du territoire. Elles se rapportent toutes à une époque assez rapprochée et n'ont aucune valeur numismatique.

Toutefois, il est utile, je crois, ne fût-ce que pour encourager les chercheurs et faire écho, de dresser l'inventaire des pièces communiquées à la Société.

Voici la description exacte des monnaies trouvées à Montfaucon :

1° Double tournois du Duc de Bouillon (sans date). Presque toutes ces pièces portent la date 1638, 1639 ou 1640, tête à droite, figure barbue, cheveux longs et bouclés :

Légende : F. M. D. L. TOVR. DVC. DE. BOVILLON.

Revers : Trois fleurs de lys placées en triangle ; au-dessus, petite tour surmontée également d'une fleur de lys.

Légende : DOVBLE. DE. SEDAN.

Cette monnaie a été trouvée à deux exemplaires. La lecture de l'un complète la lecture de l'autre. On sait que le Duché de Château-Thierry passa aux Ducs de Bouillon, en 1652, en échange des principautés de Sedan et de Raucourt qu'ils cédèrent à la Couronne. Le dernier seigneur de Château-Thierry fut Godefroy-Charles-Henri de La Tour d'Auvergne, duc de Bouillon, mort en 1792.

2° Petit bronze connu de F. DE. BOURBON. P. DE. CONTI.

Tête à droite, figure barbue.

Revers : 3 fleurs de lys en triangle. Une fleur se trouve séparée des deux autres par une barre.

Les numismates expliquent cette bizarrerie en ce que le personnage était bâtard.

Légende : DOUBLE TOURNOIS.

3° Petit bronze plus rare.

Face : Tête barbue.

Légende : I. TH. G. D. LE. RO. S. S. D. CH. CVGN.

Jean-Théodoric, Comte de Lewenstein, Ro. (Seigneur de Sedan, Châtelain de Cugnon.)

Revers : 3 fleurs de lys.

Légende : Double tournois (1634).

4° Pièce de monnaie en bronze d'une valeur de 2 sols. Tête tournée à gauche.

Légende : LVDOV. XVI. D. GRATIA.

Louis XVI. par la grâce de Dieu.

Revers : FRANCIÆ. ET. NAVARRE. REX. (1691).

Roi de France et de Navarre.

Il est à remarquer que les pièces de monnaie de Louis XVI, frappées avant la Révolution, sont en bronze (cuivre rouge), tandis que les autres monnaies émises pendant la période révolutionnaire sont coulées (non frappées) avec le métal des cloches. Ces dernières sont facilement reconnaissables à cause de la bavure qui reste autour et à leur couleur.

5° Il me reste à signaler deux pièces sans intérêt : l'une, un décime de la République ; l'An 5.

L'autre, un sol, également de la République, frappée en l'An 8.

Les autres pièces de monnaie qui m'ont été communiquées sont trop frustes et ne peuvent être classées.

MINOUFLET.